
 

 

 

ATA DA 8ª ASSEMBLEIA GERAL DO 

COMITÊ CUBATÃO E MADRE 

 
Município Não se aplica Data 20/09/2023 

Hora: 13h00 Início: 13h05 Término: 15h40 

Link da videochamada: https://meet.google.com/jfp-oxeu-ods 

Representantes e organizações-membro presentes 

 

USUÁRIOS DE ÁGUA: 

1- CASAN - COMPANHIA CATARINENSE DE ÁGUAS E SANEAMENTO - Raphael 

Ewaldo de Souza; 

2- CELESC GERAÇÃO S.A. - Cleide Enderle; 

3- PISCICULTURA PANAMÁ - Luíse Esquivel; 

4- PREFEITURA MUNICIPAL DE PALHOÇA - Denise Duarte Moro 

5- TABULEIRO ECOAVENTURA E CAFÉ EIRELI - Cláudia Laurent. 

 

POPULAÇÃO DE BACIA: 

1- ACESA - ASSOCIAÇÃO CATARINENSE DE ENGENHEIROS SANITARISTAS E 

AMBIENTAIS – Filipe Viezzer da Silva; 

2- ARAYARA - INSTITUTO INTERNACIONAL ARAYARA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 

Suelita Röcker 

3- FMAES - FUNDAÇÃO MATA ATLÂNTICA E ECOSSISTEMAS QUERÊNCIA DA 

AMIZADE - Alberto Pretto Moesch; 

4- IÇARA - INSTITUTO ÇARAKURA - Eduardo Schnitzler Moure; 

5- OSSJ - OBSERVATÓRIO SOCIAL DE SÃO JOSÉ - João Alfredo Freitas Gomes; 

6- PMG - PREFEITURA MUNICIPAL DE GAROPABA - Defesa Civil – Rafael Ulysséa; 

7- UFSC - UNIVERSIDADE FEDERAL DE SANTA CATARINA - Patrícia Kazue Uda. 

 

ÓRGÃOS DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA FEDERAL E ESTADUAL: 

 

1- CRBio -09 – Conselho Regional de Biologia – 9ª Região - Danilo Funke 

2- EPAGRI - EMPRESA DE PESQUISA AGROPECUÁRIA E EXTENSÃO RURAL DE 

SANTA CATARINA – Edson Carlos de Quadra 

3- IMA-SC - INSTITUTO DO MEIO AMBIENTE DO ESTADO DE SANTA CATARINA – 

Morgana Ricciardi de Castilhos Eltz e Regina Maria Kneipp de Oliveira 

4- SEMAE - SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E ECONOMIA VERDE - 

Bruno Henrique Beilfuss. 

 

Demais presentes: Rúbia Girard (IAC), Cintia Hoffer da Rocha (IAC), Aline Antunes (IAC). 

 



 

 

 

 

 

 

Ordem do Dia 

1- Aprovação da Ata da 7ª Assembleia Geral Extraordinária, realizada em 02/08/2023; 

2. Câmaras Técnicas; 

3. Apresentação dos Projetos sobre o Plano de Bacia, e 

4. Assuntos Gerais. 

 

 

Ata 

 

Aos vinte dias do mês de setembro de 2023, reuniram-se de maneira virtual, em primeira 

chamada às 13h00, as Organizações-Membro deste Comitê acima nominadas, cada qual 

representada pelo seu titular e/ou suplente, para a 8ª Assembleia Geral Extraordinária do 

Comitê Cubatão e Madre. Comprovada a existência de quórum, a Presidente do Comitê 

Cubatão e Madre, Sra. Morgana Ricciardi de Castilhos Eltz, deu por aberto os trabalhos da 

8ª Assembleia Geral dando as boas-vindas aos presentes, fez os informes iniciais e 

orientações quanto à condução da reunião. Em seguida, Sra. Cintia solicitou em votação o 

modo de votação principal da Assembleia, sendo as opções: (1) votação aberta nominal, 

(2) votação aberta pelo chat ou (3) votação fechada. Após a votação, a maioria (11 votos) 

escolheu pela votação aberta no chat.  A Sr. Cintia também informou que as manifestações 

devem ser solicitadas através do uso da palavra no chat, devendo o solicitante aguardar 

ser chamado para se manifestar, tendo direito a réplica. Após, a Sra. Morgana perguntou 

se todos receberam o Edital de Convocação nº 04/2023, e solicitou para quem não havia 

recebido que se manifestasse no chat. Como não houve manifestação contrária, a Sra. 

Moragana procedeu a leitura do Edital de Convocação e, em seguida, iniciou com primeiro 

item 1 da pauta, (1) Aprovação da ATA da 7ª AG realizada em 02/08/2023; solicitando 

que quem não tivesse recebido a Ata que se manifestasse, porém não houve 

manifestações. Em seguida, a Sra. Morgana solicitou a dispensa da leitura da ata, a qual 

foi aprovada pela maioria com 13 votos, e em seguida foi colocado em discussão o teor da 

ata. Sr. Filipe Viezzer (ACESA), fez um questionamento quanto ao conteúdo da ata sobre 

o processo eleitoral estar em uma ATA única, e se não deveria estar em uma ATA em 

separado, neste sentido, a Sra. Patrícia Kazuê Uda (UFSC), que estava como Presidente 

da Comissão Eleitoral, no processo de eleição para Presidência e Secretaria Executiva, 

explicou que e acordo com a Nota Técnica n. 06/2021, a ata poderia ser única e assinada 

por ela também.  Não havendo nenhuma manifestação em relação ao teor da ata, Sra. 

Morgana abriu a votação para aprovação da ata, que foi aprovada por unanimidade com 

16 votos favoráveis. Em ato contínuo, Sra. Morgana apresentou o item 2 da pauta, (2) 

Câmaras Técnicas, e em seguida apresentou a Resolução nº 16 que prorroga o prazo de 

vigência e altera a composição da Câmara Técnica Legal de Apoio Institucional (CTLAI), 

fez a leitura da Resolução e explicou sobre a necessidade da prorrogação, tendo em vista 

a análise e discussões para aprovação do Regimento Interno do Comitê. Após as 

explicações e discussões, Sra. Morgana colocou a Resolução 16 em votação, a qual foi 

aprovada por 15 votos, sendo que 1 entidade não se encontrava na sala no momento da 

votação, por problemas técnicos. Após Sra. Morgana solicitou ao Sr. Eduardo Moure 



 

 

/IÇARA que fizesse uma breve explanação acerca de como andam os trabalhos em relação 

a Câmara Técnica do Comitê Cubatão e Madre para análise do processo de licenciamento 

para dragagem e alimentação artificial das Praia da Barra em Garopaba, que fez o relato 

sobre a saída de campo realizada no dia 22 de agosto de 2023, como foi organizado e 

quem participou. Relatou que no período da manhã foi feito uma contextualização pelo Sr. 

Rafael Ulysséa na Prefeitura de Garopaba, o qual apresentou uma maquete da área, fotos 

e relatos sobre a dinâmica de abertura do canal da Barra e sobre as adversidades e 

problemas específicos relacionados aos corpos hídricos e às bacias hidrográficas do 

entorno da Lagoa de Garopaba, e no período da tarde foi feito uma visita in loco em toda 

área, dando a volta na lagoa terminando na praia. Falou da importância de conhecer o local 

e as questões que geram os problemas, com sua complexidade. Além disso, Sr. Eduardo 

colocou que o parecer sobre o Licenciamento, encontra-se em fase de final de elaboração 

e que seria marcado mais uma reunião com a CT para finalização do documento, tendo 

em vista que os membros já vêm trabalhando no documento no drive em conjunto. Sra. 

Morgana, agradeceu a contribuição do Sr. Eduardo e passou para o próximo item de pauta, 

3. Apresentação dos Projetos sobre o Plano de Bacia. Sra. Morgana explicou que os 

projetos seriam apresentados pelos técnicos da equipe do Instituto Água Conecta, Camila 

Leite e Guilherme Ricardo, sendo que os projetos fazem parte das metas proposta pelo 

edital da Fapesc às Entidades Executivas que apoiam os Comitês e que os projetos 

apresentados seriam:  1- Diagnóstico e prognóstico da qualidade da água dos corpos 

hídricos superficiais para elaboração de proposta de enquadramento; 2- Diagnóstico das 

Áreas de Preservação Permanente (APPs) de feições geográficas naturais relacionadas 

aos recursos hídricos da Unidade de Planejamento e Gestão (UPG) 8.2, para o apoio à 

execução de ações de revegetação de áreas degradadas; 3- Diretrizes de ordenamento 

territorial complementar para áreas com vulnerabilidade a desastres naturais. A técnica 

Camila iniciou com a apresentação do primeiro projeto, justificou a importância do projeto, 

a metodologia que seria empregado e os resultados esperados. Em seguida o técnico do 

IAC, Guilherme, apresentou o segundo e terceiro projetos, e também falou da necessidade 

de desenvolver estes projetos nas bacias hidrográficas do Rio Cubatão Rio e da Madre, 

explicou como os projetos serão inseridos, metodologias que serão empregadas. Explicou 

ainda que o terceiro projeto ainda está em fase de organização, e que todos os projetos 

estão em acordo com o Plano de Recursos Hídricos das bacias hidrográficas. Após a 

apresentação Sra. Morgana falou da importância de um cronograma para 

acompanhamento dos projetos. E em seguida Sra. Patrícia (UFSC), solicitou a equipe do 

Instituto Água Conecta para compartilhar os materiais e os projetos para colaborar 

conjuntamente, colocando que a proposta do terceiro projeto mostra-se como bem radical, 

sugerindo alterar o escopo do projeto ou definir uma área menor para fazer a avaliação de 

risco, e que estaria aberta a uma conversa em outro momento para definição de alguns 

modelos que não seriam tão complexos, buscando outras opções diferentes antes de 

fechar a proposta,  e utilizar o Município de Santo Amaro da Imperatriz usando a proposta 

deste projeto comparando com a bacia, de uma maneira mais simplificada, e mostrar 

semelhanças após poderia extrapolar o modelo para outros Municípios.  Em seguida a Sra. 

Morgana apresentou a minuta da Deliberação n.04 de 20 de setembro de 2023, que aprova 

as temáticas dos projetos a serem elaboradas para o ano de 2023 pela Entidade Executiva, 

visando o cumprimento do Plano de Recursos Hídricos das Bacias Hidrográficas do Rio 

Cubatão, Rio da Madre e bacias contíguas, colocou a mesma em discussão, após algumas 

manifestações, a Deliberação foi colocada em votação, a qual foi aprovada pela maioria, 



 

 

13 votos. Após Sra. Morgana passou para o última item de pauta, 4. Assuntos gerais, 

falou sobre a) alguns e-mails que o Comitê recebeu, para dar ciência plenária, entre os 

quais estavam: Ofício Observatório de Governança da Águas, que solicitou a participação 

em alguma reunião do Comitê para apresentação do projeto;  PAN Lagoas dos Sul, que 

trata do Plano de Articulação Nacional Lagoas do Sul (estados da região Sul) e explicou 

que o Comitê já vinha participando nesse trabalho de monitoramento que iniciou em 2018, 

com coletas de informações, e que eles estão solicitando uma atualização com dados de 

monitoramento, para execução das atividades; Reunião Ordinária do Fórum Catarinense 

dos Comitês de Bacias Hidrográficas FCCBH, que acontecerá dia 27 de setembro de 2023, 

onde será feito a eleição para a Coordenção; Livro sobre Revitalização de CBHs – a cartilha 

que foi disponibilizada para distribuição para todos os membros e entidades, Sr. Raphael 

Ewaldo explicou que chegou 300 cartilhas e que necessita ser encaminhada a todos de 

maneira estratégica, para todas as regiões; b) Ação Civil Pública – ACP do Rio da Madre, 

promovida pelo Ministério Público Estadual, onde a prefeitura de Palhoça, Paulo Lopes e 

IMA são rés na ação e que estes apresentem um plano de ações e metas para a 

recuperação do Rio da Madre, e que há possibilidade que esta demanda das metas venha 

para o Comitê na execução do Plano de Recursos Hídricos e que os rés tem 90 dias para 

apresentar a proposta;  c) Convocação para o Treinamento da SEMAE dos membros da 

diretoria do Comitê que vai acontecer em outubro, dias 09, 10 e 11, em Florianópolis; d) 

Evento de Comemoração dos 30 anos do Comitê, que vai acontecer dia 28 de setembro 

no auditório da CASAN em Florianópolis; e) Capacitação  - Novo Marco do Saneamento, 

que vai acontecer dia 28 de setembro no auditório da CASAN em Florianópolis; f) Cartilhas 

do FCCBH, explicou que o Comitê recebeu as cartilhas para distribuição. Uma vez que não 

houve mais manifestações a Sra. Morgana agradeceu a presença de todos e todas e 

declarou encerrado os trabalhos da 8ª Assembleia Geral e, nada mais havendo a tratar, eu 

Cintia Hoffer da Rocha, lavro e assino a presente Ata. 

 

 

 

 

 

 

 

Santo Amaro da Imperatriz, 20 de setembro de 2023. 

 

 

 

____________________________ 

Cintia Hoffer da Rocha 

Técnica em Recursos Hídricos da Entidade Executiva Instituto Água Conecta 

 

 

 

 
______________________________ 

Morgana Ricciardi de Castilhos Eltz 

Presidente do Comitê de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas do Rio Cubatão, do Rio da 

Madre e bacias contíguas 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 LISTA DE PRESENÇA 
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